

habile navigateur de St. Malo, Jacques Cartier, que François Ier revêtit d'une commission, l'autorisant à prendre possession de tous les pays qu'il pourrait découvrir. Cartier partit de St. Malo, le 20 Avril 1534, et au bout de 20 jours il aborda au cap de Bonavista, dans l'île de Terre-Neuve, qu'il passa deux mois à côtoyer sans pouvoir s'assurer si elle faisait ou non partie du continent: traversant ensuite le golfe, il entra dans une baie profonde où il souffrit beaucoup du chaud, ce qui la lui fit nommer Baie des Chaleurs. Ayant échangé avec les naturels des côtes des marchandises pour des pelleteries, il prit possession du pays au nom du Roi Très-Christien et se hâta de retourner en France.

D. Racontez-nous le second voyage de Cartier et la découverte du Canada ?

R. Le rapport avantageux que Cartier avait fait de ces contrées, et l'espérance de gagner les indigènes au Christianisme, engagèrent le roi à lui donner une commission plus ample et un armement de trois navires avec de bons équipages. Le 16 mai 1535, jour de la Pentecôte, Cartier entendit la messe et communia avec toute la troupe. Plusieurs gentilshommes l'accompagnaient en qualité de volontaires. La messe finie, ils allèrent recevoir, au milieu du chœur, la bénédiction de l'Evêque, qui les attendait revêtu de ses habits pontificaux, et le mercredi suivant ils mirent à la voile. La traversée fut longue et orageuse, les trois vaisseaux se séparèrent et ne se rejoignirent qu'au bout de deux mois dans le détroit de Belle-Isle. Le 1er août, le vent les jeta dans le port de St. Nicholas (embouchure de la rivière Godbout 49°25') où Cartier planta une croix, et mit les armes de France. Le 10 août il entra dans le golfe qu'il appela golfe St. Laurent, en l'honneur du Saint dont on célébrait la fête ce jour-là. Il redescendit ensuite vers l'île d'Anticosti où il débarqua le 15, ce qui la lui fit nommer l'île de l'Assomption, puis il commença à remonter le fleuve. Le 1er Septembre, il découvrit l'entrée du Saguenay. De là il alla mouiller près d'une île qu'il nomma Ile aux Coudres parcequ'il y trouva une grande quantité